

## **Compte-rendu la réunion du Conseil de quartier du 17 avril**

Présents : Elisabeth Blachère, Gérard Françon, Pascale Bissuel, Franck Le Hasne, Yvon Lemarquand, Christiane Rouvière, Hélène Giraud, Olivier Giraud, Jacques Beaumont, Marthe Kelber, Dominique Gilles, Micheline Firka

Excusés : Marie-Georges Roux-Gilly, Stéphanie Marchand- Valat, Edith Cornet, Justine Nahon, Josiane Massacrier, Gilles Thomas.

### **1- Rejet de l'air du tunnel routier de la Croix-rousse sur le plateau**

Suite à notre précédente réunion (le 20 mars) consacrée aux conséquences de la piétonisation de la rue de la République sur la mobilité des croix-roussiens, des membres de notre conseil nous ont interpellés quant aux risques d'augmentation de la pollution de l'air rejeté sur le plateau depuis le tunnel de la Croix-Rousse, ce dernier risquant d'être davantage utilisé en raison de l'interdiction de la circulation automobile rue Grenette.

Gérard Françon, Président de l'association « L'air des lyonnaises et des lyonnais » et impliqué depuis plusieurs années sur ce sujet a accepté de venir nous éclairer.

Les faits : il existe bien 5 cheminées sur le plateau de la Croix-Rousse qui permettent d'envoyer de l'air propre dans le tunnel. Elles sont situées Rue Anselme, au Clos Jouve, Rue de Crimée, au 86 bd de la Croix-rousse et place Vaucanson. Depuis leur réfection, adaptée aux nouvelles normes réglementaires, elles sont dotées d'un seul et très large conduit chacune.

Trois d'entre elles rejettent l'air pollué du tunnel, ce sont celles d'Anselme, de Crimée et du 86, Bd de la Croix-Rousse. Ce rejet est activé chaque fois que le trafic automobile dans le tunnel atteint 2000 véhicules par heure, ces pics se produisent en général entre 8h et 10 h et 18 et 20 heures.

En temps normal, l'air du tunnel est uniquement évacué de façon horizontale vers le Rhône et la Saône. Une demande avait été faite par les habitants de l'ouest en 2013, afin que cet air soit filtré comme c'était le cas déjà à Sydney pour un tunnel de 7 km, au Japon sur de nombreux tunnels, et enfin à Madrid.

La municipalité de l'époque avait refusé en raison du coût de l'opération. (A noter que 6 millions d'euros environ auraient été nécessaires pour ce système de filtres alors que le budget total de l'aménagement des tunnels routier et mode doux s'élevait à 230 millions.)

Concernant le rejet de l'air pollué, Pascale parle des poussières noires accumulées sur son balcon, un autre habitant s'inquiète sur la framalyste des panaches de fumée vus de sa fenêtre et souhaiterait que des mesures de cette pollution soient effectuées.

Gérard pourrait faire des mesures sur le secteur Anselme avec un micro-capteur.

Yvon propose que ces mesures soient faites au niveau des 3 cheminées. Selon Gérard il serait souhaitable que ces mesures soient réalisées parallèlement à celle du trafic automobile sur la zone.

Il conviendrait de constituer une commission inter-conseils de quartiers impliquant également le 1<sup>er</sup> arrondissement.

## **2- La mobilité en transports en commun à l'ouest de la Croix-Rousse**

Lors de sa participation au précédent conseil, Elodie Trias a proposé que nous lui envoyons une liste de questions afin qu'elle puisse relancer J-C Kohlhaas sur la question des transports en commun, en particulier à l'Ouest de notre arrondissement.

Pour ce faire, il est convenu de reprendre l'essentiel de notre propos lors du CICA de mars 2022, à savoir

- une amélioration des fréquences et de l'amplitude horaire des principaux bus : C18, 2 et S4.
- Une modification du trajet du bus 2 et la circulation dans les 2 sens du S4. Nous compléterons avec les questions soulevées par la suppression des liaisons à Hôtel de Ville, reportées, au mieux, aux Cordeliers.

## **3- Prochain CICA (Comité d'Initiative auprès des Conseils d'Arrondissement)**

Il aura lieu **le 14 juin à 17h30** avant le Conseil d'arrondissement et sera consacré à la santé et en particulier au désert médical.

Le conseil de quartier participera à la réunion préparatoire le 27 avril.

Ce sujet nous concerne tous. Que fait la mairie pour faciliter l'installation des médecins par rapport au prix élevé de l'immobilier dans le 4<sup>ème</sup> ?

Quid d'une maison médicale de garde, comme dans le 6<sup>ème</sup>, le 3<sup>ème</sup> ou le 9<sup>ème</sup> ? Difficile en raison justement du manque de médecins.....

#### 4- Informations suite au COPIL Actions Pernon du 4 avril en mairie d'Arrondissement :

Quelques informations et actions positives sont à retenir :

- Ouverture de la piscine Saint-Exupéry en juillet 2023, du lundi au vendredi de 11h à 19 h. (ouverture et horaire test)

Des ateliers de natation gratuits pour les enfants seront organisés par Lyon Métropole Natation (se renseigner auprès de la piscine.)

- VASle : un événement dédié à l'emploi, en particulier à l'intention des jeunes du 4<sup>ème</sup> et du 1<sup>er</sup>, est organisé à l'initiative de la mairie du 4 en partenariat avec la Maison Métropolitaine de l'Insertion et de l'Emploi.

Il se déroulera place Flammarion et Rue Dangon, **le 28 avril de 15 h à 19 h** : voir le programme en pièce jointe.

- Le Maire et la polices constatent une certaine accalmie en termes d'insécurité grâce aux patrouilles plus fréquentes et aux signalements des habitants.
- Enfin, suite au CICA du 1<sup>er</sup> mars où la question de la qualification d'une partie du quartier en Quartier de Veille Active a été posée, Jean-Luc Girault (Adjoint à la Mairie de Lyon en charge de la politique de la Ville) viendra à la rencontre du Collectif Pernon apaisé le 26 avril.

#### 5- **Projet APICQ** (Appel à Projet à l'Initiative des Conseils de Quartier)

Ce projet intitulé « ça c'est Pernon » participe aussi des actions Pernon.

Le jury, réuni à la Mairie de Lyon, a validé le projet et l'intégralité de son financement. Pour rappel il est constitué d'une exposition « Pernon d'un siècle à l'autre » montrée Rue Dangon les 16 et 17 septembre et en novembre à la Maison des Associations, puis d'un spectacle de théâtre action produit par la Cie Les Vilaine.es : I love Pernon visible le 29 septembre.

Les comédiennes viendront présenter leur spectacle lors du Conseil de Quartier de juin.

#### 6- **Questions diverses** :

- Le projet « La voie lyonnaise 7 » a été présenté en réunion publique à la Maison des Associations le 4 avril, en présence de Fabien Bagnon, Vice-Président à la Métropole, en charge de la réalisation des voies lyonnaises.

Il s'agit d'une voie cyclable qui relie Rillieux-la-Pape et la Croix-Rousse et s'inscrit dans le projet des voies lyonnaises cyclables, long de 250 km. Jacques a assisté à cette réunion : les points durs sont le boulevard de la Croix-Rousse et le boulevard des Canuts. Jacques regrette qu'il n'y ait pas eu d'étude d'impact et que les choses soient analysées par séquences. Le point le plus contesté est le passage de cette piste cyclable sur la voie verte à Caluire au détriment des piétons qui utilisent ce lieu de promenade.

D'ailleurs la réunion publique à Caluire a été plus houleuse que celle de la Croix-Rousse.

Pour se renseigner et donner son avis, il convient d'aller sur la plateforme en suivant ce lien :

<https://jeparticipe.grandlyon.com/project/ligne-7-rillieux-la-pape-solaize-section-nord-rillieux-lyon4/presentation/je-minforme>

Le dossier complet est à télécharger en bas du document.

- L'aire de jeux du Parc de la Cerisaie

Christiane trouve très réussi l'aménagement de l'aire de jeux au parc de la Cerisaie. A nous d'aller le constater également et voir si les préconisations des membres de notre conseil (Micheline et Baptiste), qui ont travaillé avec les services, ont été retenues.

Reste la question de l'organisation d'une éventuelle inauguration...

Prochaine réunion du Conseil de quartier :

**Lundi 15 mai à 19 heures au Centre social Pernon**

